
ДЕЛЕГАТ СЪЕЗДА 
Елена Морозова — делегат 

XVI съезда ВЛКСМ от комсомоль
цев Ленинградского политехниче
ского института имени М. И. 
Калинина. Она учится на четвер
том курсе инженерно-экономиче
ского факультета, является сек
ретарем комсомольского бюро и 
депутатом Выборгского районно
го Совета депутатов трудящихся. 

С Леной я учусь на одпом кур
се. Поэтому брать интервью у нее 
трудно. Итак, несколько вопросов 
делегату. 

— Лена, расскажи свою ком
сомольскую биографию. 

— Вот уже восемь лет, как я 
член Ленинского комсомола. Об
щественную работу начала вести 
в школе: была; комсоргом, а за
тем секретарем комитета комсомо
ла школы Лг 38 Василеостров-
ского района. В 1966 году ста
ла студенткой Политехнического 
института. Па нервом курсе из
брали меня секретарем курсово
го бюро. Со второго — секретарь 
факультетского бюро. Мне нра
вится общественная работа, она 
стала частью моей жи.зни. 

— Какое событие комсомоль
ской жизни на факультете ты 
считаешь наиболее интересным? 

— Самым интересным перио
дом работы я считаю период под
готовки к Ленинскому зачету и 

его проведение. По-моему, Ленин
ский зачет иа факультете прошел 
успешно. Побывала на многих со
браниях, ребята серьезно обсуж
дали, как комсомольцы выполни
ли социалистические обязатель
ства, взятые к 100-летшо со дня 
рождения В. И. Ленина. Ценно 
то, что каждый принимал личные 
обязательства по Ленинскому за
чету. Конечно, есть и недостат
ки: некоторые студепты не ат
тестованы. С ними будет проведе
на индивидуальная работа. По-
моему, общественный экзамен для 
комсомольцев должен проводить
ся ежегодно. Это повысит ответ
ственность, заставит задуматься 
о своем положении в обществе. 
Нынешний Ленинский зачет 
явился своеобразным уроком, ко
торый научил нас, как надо орга
низовывать ребят, как вот такая 
форма общественной работы по
может претворить в жизнь раз
нообразные мероприятия. 

— В чем конкретно ты ви
дишь плоды труда своего комсо
мольского бюро? 

— Наш факультет по итогам 
зимней экзаменационной сессии 
занял первое место в институте. 
В этом немалая заслуга нашего 
комсомольского бюро, прежде все
го академкомиссий, возглавляемой 
Леной Беляковой. Она умеет по

года. Являюсь членом постоян- — Да. Нравится мне все, за 
ной комиссии по делам молоде- что берусь. Правда, времени ухо-
жи, вхожу в состав 11-й депу- дит много. Общение с людьми 
татской группы, веду прпем избн- приносит по.тьзу. На примере 
рателей, участвую в подготовке своей депутатской группы вижу 
и проведении сессий райсовета, работу всего райсовета. 
Работа в райсовете трудная, но — Какие планы на 1970 год? 
интересная. . , . _ . . , • — В этом году я хочу всту-

На одном пз последпих заседа- пить в ряды КПСС. Это моя за
шш стоял вопрос о воспита- ветная мечта. 
тельной работе в общежитии ма- — Что хотелось бы услышать 
шиностроительного объединения на съезде ВЛКСМ? 
имени Карла Маркса. — На съезде хочу встретиться 

Кроме того, веду прием изби- со студентами из других городов и 
рателей на Лесном. Наша депу- республик страны, обсудить ра-
татская группа работает при жил- боту комсомольцев-студентов, 
конторе, куда входит студгоро- применить их опыт работы у нас 
док. Здесь решаются различные в институте, 
жилищные вопросы. Благодаря Все наши ребята, заметим, 

дойти к каждому студенту, уста- депутатской группе налажена ра- конечно . гордятся тем, что на 
повить контакт, вовремя прийти бота детского клуба «Огонек» съезде будет комсомолец нашего 
на помощь. Сама отлично учится (около студгородка), где занима- факультета Лена Морозова. От 
н три года бессменно возглавля- ются дети после школы. Многое Лены мы ждем 'интересных рас-
ет академкомиссию. сделано и по.устройству спортив- сказов о встречах с делегатами 

— Какие функции ты выпол- ных площадок в студгородке по- съезда, об их делах и о работе 
лнтехников. съезда. 

— Доставляет ли тебе общест- А. ЯРОШЕНКО, 
венная работа удовлетворение? студент гр. 472/1 
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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯГПЕСЫ. 

няешь кан депутат? 
— Депутатом Выборгского рай

совета я стала в марте прошлого 

ПО ИНСТИТУТУ 

Последний 
звонок 

Последний звонок, который 
прозвенел 12 мая на факультете 
радиоэлектроники, не только сим
волизирует рождение новой тра
диции, но и является подлинным 
гимном дружбы студентов и пре-
лодавателей. 

Среди теплых слов прощания 
прозвучали слова поя;елапия-на-
ставления, окрашенные юмором. 

Вот главные мысли выступав
ших. 

Профессор А. Ф. Чудновский. 
Не будьте безразличными к нау
ке, будьте страстными, а в жиз
ни, по отношению к людям, — 
благожелательными. Этот прин
цип оправдан моим 37-летнии 
опытом преподавания в пнститу
те. 

Старший преподаватель кафед
ры высшей математики Л'. К. 
Дондуа. Я спокоен: в случае не
обходимости изучения вами но
вых разделов математики вы их 
осилите. Не применяйте высшей 
математики там, где можно обой
тись без логарифмов, — вот мой 
завет. 

Доцеит Т. И. Никитинская. 
Уверена, среди вас есть потен
циальные кандидаты паук, докто
ра, академики, если вы не поте
ряете интерес к жизни. 

Профессор А. Р. Шульман. По
чему последний звонок? На этом 
ваше учение не кончается. Для 
ваг ато большой день: вы пере
холите к активной самостоятель
ной работе. В чем смысл лсизни? 
Вспомните монолог Фауста, глав
ная мысль которого зак.чгочена в 

М н о г о л ю д н ы м был ми

тинг, состоявшийся 8 м а я , 

в честь 25-летия великой 

П о б е д ы у п а м я т н и к а по

л и т е х н и к а м , погибшим 

в годы Великой Отече-

с т в е ш ю й войны. 

Н а снимке: участники 

митинга. 

творческом созидательном труде 
на благо своего народа. Это зву
чит актуально и в паши дни. Вот 
поэтому я и призываю вас тру
диться на благо народа. К своему 
институту чтоб вы относились 
так, как Пушкин — к лицею. Студентка - Регина Фурман. 

Пусть наш институт будет для Уважение к вам, преподавателям, 
вас отечеством. росло из года в год. Будем ста-

Профессор М. М. Бредов, ас- Рыться трудиться так, чтобы 
систент 3. А. Чобан. Развивайю иметь право называться вашими 
ту научную эрудицию, которую учениками, которым вы дали зна-
получили в институте, постоянно '"^''' оп̂ ''1'> привили любовь к на-
обогащайте свой запас знаний. У'̂ е. 
Чтоб красота науки осталась жи- Михаил Лазарев. Впереди нас 
вой для вас. Больше увлеченно- ждут дела. Обещаем идти по глав-
сти в работе. Уверены: вашими пой дороге жизни, а пе плестись 
руками будет произведена рево- по обочине. Дружбу сохраним на-
люция в физике. всегда. 

Орган парткома* ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
Ленина Ленинградского' политехнического института нм. ЛЛ. И. Калинина 

„ ,„ ,„,--, II Г1 ,о ^п•^п 11 Выходят С 22 зпреля 1926 г, 
№ 18 (2155) Понедельник, 18 мая 1970 г. ц^^ц 2 коп 
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Разнообразная 
наглядная 

агитация 

АН 

Разнообразная наглядная аги- 1941—1945 годов, дано описа-
тация представлена на электроме- ние крупнейших сражений Со- [оД" войны сказал ректор инсти- шего политехника 
ханичееком факультете. Каждое ветской Армии в борьбе с гитле-
событие — в поле зрения бюро ровцами. Все это можно увидеть 
ВЛКСМ. К Дню Победы изготов- на лестничной площадке в глав-
лена огромная карта войны ном здании. 

МИТИНГ в ЧЕСТЬ 
ДНЯ ПОБЕДЫ 

грозные дни Великой Отечест
венной 80ННЫ уходят все дальше 
в глубь истории. 25 лет прошло с 
тех пор. Но память ветеранов 
войны, память ветеранов нашего 
Политехнического института хра
нит героические страницы незабы
ваемых дней. 

8 мая собрались они у священ
ного места — -памятника погиб
шим политехникам — и как сви
детели истории поведали тыся
чам людей о страшной правде. 

Выступления всех, начиная с 
В. Г. Манчинского, председателя 
совета ветеранов, открывшего ми
тинг в честь 25-летия Победы, и 
кончая стихотворением пионерки 
Лены Борисовой, были проникно
венными. 

О героическом пути советского 
народа и роли политехников в 

тута, член-корреспондент 
СССР В. С. Смирнов. 

Как завещание прозвучало вы
ступление ветерана К. М. Велика-
нова. 

Обращаясь к молодежи, оратор 
призвал беречь и охранять все, 

что создано руками отцов. 
— Как не гордиться народом, 

который сумел превозмочь все 
тяготы войны и добиться светлой 
мирной жнзни, таких небывалых 
высот, свидетелями которых вы 
сейчас являетесь! 

Профессор Ю. В. Баймаков, 
проживший всю блокаду в Ле
нинграде, рассказал, что ученые-
политехники трудились так же, 
как сражались на передовой. На 
ярких, убедительных примерах 
показал превосходство социализ
ма над капитализмом. «Как небо 
от земли—так отличается нынеш
ний строй от царского режима, 
при котором я жил. Вот почему 
так надо ценить государство, со
зданное партией великого Ле
нина». 

На митинг пришла сестра быв-
Героя Совет

ского Союза Виктора Лягина Ан< 
на Александровна Лягина, ста
рейшая коммунистка, участница 
гражданской войны. Ее рассказ 
взволновал слушателей. Она при
звала студентов всегда чтить па
мять погибших политехников, от
давших свою жизнь эа Родину. 

Гость из ГДР секретарь парт
бюро Дрезденского технического 
университета Хорст Дорер, высту
пая на митинге, поздравил с 20-
летием Победы, над фашистской 
Германией и отметил, что ГДР 
будет всегда крепить дружбу с 
Советским Союзом и стоять на 
переднем фронте борьбы за мир. 

От имени студентов слова бла
годарности и слова клятвы —« 
беречь и продолжать дела, заво
еванные отцами, — произнесла 
Любовь Горная. 

Закрывается митинг. В небо 
взлетают ракеты. Звучит Гимн 
Советского Союза. Минута мол
чания. 

К подножию памятника погиб
шим политехникам возлагается 
венок от института, затем колон
ны факультетов, сотрудников воз
лагают цветы. Цветы, цветы... 
Они свидетельство того, что на
род помнит. Никто не забыт и 
ничто не забыто. 

После митинга состоялся боль
шой спортивный праздник. 



ПОЛИТЕХНИК 

СВЕТ ЛЕНИНСКИХ ИДЕЙ ЗА РУБЕЖОМ 

Готовимся 

к выборам 
14 июня 1970 года в со

ответствии с Указом Президи
ума Верховного Совета СССР 
состоятся выборы в Верхов
ный Совет Союза ССР. 

Подготовка к ним в этом 
году совпала е праздновани
ем 100-летия со дня рожде
ния В. И. Ленина и 25-летил 
со дня победы советского на
рода над фашистской Герма
нией. .. ^ 

Выборы в Верховный Совет 
СССР будут происходить в год 
завершения пятилетки и со
зыва очередного съезда Ком
мунистической партии Совет-

_ ского Союза. Это обусдовлива-
»ст исключительную важность 

и большую ответственность в 
работе партийной, комсомоль
ской и профсоюзной органи
заций нашего института по 
подготовке и проведению вы
боров в Верховный Совет 
СССР. 

. Клк и в прошлые избира
тельные кампании, коллекти
ву института поручено обес
печить организационную и 
массово-политическую работу 
с избирателями на шести из
бирательных участках Выборг
ского района. 

Наступил самый важный 
этап подготовки к выборам: 
это организация и проведение 
широкой, массовой политиче
ской работы с избирателями. 
Основным содержанием этой 
работы до.чжны явиться все
сторонняя пропаганда ленин
ских идей строительства ком
мунизма, решений партии и 
правительства по вопросам 
внутренней и внешней поли
тики Советского государства, 
пропаганда величия победы 
советского народа над фаши
стской Германией в годы_ Оте
чественной войны и мобили
зация трудящихся на успеш
ное выполнение пятилетнего 
плана, повышение трудовой 
дисциплины, организова1гаости 
в работе, соблюдение режима 
экономии и воспитание вы
сокой коммунистической соз
нательности и чувства граж
данского долга среди всех 
трудящихся. 

Агитаторы должны вести 
широкую работу по ознаком
лению избирателей с кандида
тами., выдвинутыми в депута
ты Верховного Совета СССР, 
вести агитацию за избрание 
кандидатов нерушимого блока 
коммунистов и беспартийных. 

Работа коллективов агита
торов должна проводиться в 
каждой семье, с каждым из
бирателем. В успешном вы-
полне1ШИ этой задачи решаю
щая роль принадлежит орга
низаторской работе партий
ных бюро и руководителей 
агитколлективов. 

Можно не сомневаться, что 
поставленные перед нами за
дачи по проведению важной 
политической кампании, какой 
лвтт<1ттся выборы в Верхов
ный Совет СССР, будут- ус
пешно выполнены. 

Н. МАЛЫШЕВ 

Ленин известен каждому 

человеку на 
у\ А ЗАПАДЕ, как принято называть капита-

листический мир, обсуждая проблемы об
щественного развития, любят много разглаголь
ствовать о социологии, экономике, методах уп-
•равленйя государством, о психологии личности и 
«масс», о логике, этике и т. д. 

У человека, который родился и воспитывался 
там, создается порой впечатление, будто и 
впрямь сошелся клином белый свет па всех 
этих «логиях». настолько то-нко, умно и с ка
жущимся глубоким здравым смыслом они пре
подносятся. Не следует, конечно, огульно отри
цать все. что там пишут и думают, утверждать, 
что все ошибочно. Имеются многие авторы, ко
торые стремятся писать иекре1ше. 

И все же не так трудно обнаружить в этом 
громадном скопище изящных рассуждений со
временной буржуазной идеологии ее жалкую 
сущность. Прежде всего, это — стремление во 
что бы то ни стало умолчать о главном, то есть 
о сущности и настоящих причинах капиталисти
ческой эксплуатации. Характерны попытки 
скрыть подлинный смысл решений, принимае
мых правящими кругами, отвлечь внимание лю
дей второстепенными вопросами. Буржуазные 
идеологи стараются воспитать у трудящихся не
верие в их борьбу и тем самым затормозить все 
ускоряющийся ход истории. По, несмотря на это, 
история движется вперед. 

В Латинской Америке коммунистические пар^ 
тки пока немногочисленны и в политической 
жизни большинства стран не Ш'ра1ют еще опре
деляющей роли. На марксистско-ленинское миро
воззрение у нас, как и в других частях планеты, 
оказывает громадное и всестороннее влияние, 
постепенно изменяя образ мышления всех лю
дей, придавая организованность и целенаправ
ленность движению трудящихся масс. 

Вероятно, именно в Латинской Америке боль
ше, чем где-либо, империалисты США стараются 
насаждать свои пресловутый «образ жизни». 
Для этого используются "всевозможные пути, и 
ереди пих глав.ный и, пожалуй, самый ковар

ный — пропаганда. Она- ведется ежесекундно. 
Она дает свои плоды. Было время, когда все 
связашрое с именем Ленина, просто замалчива
лось. А когда замалчивать стало невозможным, 
хлынул ужасающ'ий по своим масшта-бам поток 
клеветы, дезинформации и оскорблений. 

Но это не смогло преградить дорогу распро
странению ленинизма. Сейчас .В. И. Ленин из
вестен каждому челавеку на нашей земле. Его 
мысли, как математические формулы, раскрыва
ют задачи дня и. предсказывают будущее, что 
очень важно в борьбе против сильного, опытно
го, богатого и коварного противника. Теперь к 
Ленину никто не равнодушен. А это само по 
с«бе огромная победа. 

Ко'гда я впервые услышал о Ленине?^ Должен 
признаться, что я не типичный случай. Ведь 
парни моего пжоления узнавали о Ленине, когда 
стамовилл^ь ужз взрослыми. Тал было ^ в усло-
Б-иях господства диктаторов и продажной ол'игар-
хий. Я же впервые услышал о Ленине, когда 
был еще совсем маленьким. Ведь мои родите
ли -~ кюммунжты, старые коммунисты. 

Я давно приехал в СССР, и с тех пор мне, к 
великому • сожалению, не удалось побывать па 
родине. А ведь эа это время моего отсутствия 
произошли важные события, изменились курс и 
направление раз1вития нашего общества. 

В Перу столетие со дня рожделия ВлаД|Имнра 
Ильича было отмечено с любовью и торжест
венностью лучшими нашими людьми. Организо
вываются мно гочп с ленные выставки, кон'ферен-
ции и другие мероприятия. В эти волнующие 
дай подводятся итоги трудной и славной борьбы 
эа иа1ЮДПое дело, намечаются новые рубежи. 

Я бы не простил себе упустить возможность, 
выступая ею страниц «11олитех»ика», поздра
вить вас, советских студентов, ео столетием со 
Ш1Я рождения В. И. Ленина. Желаю вам самого 
лучшего — быть достойными называть себя ле-

'^^^**^- НАЛЬВАРТЕ Р. X.. М., 
гр. 431/2 

Аспирант кафедры исполь

зования водной энергии Влади

мир Боченикский за пуском 

установки для исследований 

МГД-явлений. 

Фото нашего корреспонден

та Ш. Рысанова 

Идет подписка на газеты и 
журналы на второе полугодие. 
Тысячи ленинградцев давно вы
писали центральные и местные 
газеты на 1-е полугодие, теперь 
надо продлить эту подписку, не 
забыв ни одного человека. 

Почетные обязанности выпол
няют ' распространители печати, 
активно пропагандирующие обще
ственно-политические, техниче
ские журналы, центральные и 
местные газеты. Пашу сегодняш
нюю жизнь певозможно предста
вить без газет и журналов, в пе
риодической печати читатель по
лучает ответы на самые разнооб
разные вопросы. 

Вниманию читателей предлага
ются нпт1ые журналы. 

«США — политика, зкономина, 
идеология» — пауч1п.1Й и обще-
етвеннп-политичегкий журнал ин
ститута США АН ГООР. На стра
ницах журнала, кптпоый выхолит 
в издат-ельетве «Наука»» освеща-

ИДЕТ 
на второе полугодие 

из РЕДАКЦИОННОЙ 

ПОЧТЫ 

ются проблемы советско-амери
канских отношений, вопросы аме
риканской экономики, проблемы 
классовой борьбы и общественной 
жийни в США, рецензии па книги 
советских авторов, посвященные 
проблемам США. 

Журнал «Аврорам —'• новый 
ежемесячный журнал для моло
дежи. На страницах журнала вы 
найдете разделы прозы и поэзии, 
партийной публицистики, очерки 
о пашпх днях и воспоминания 
ветеранов, статьи по вопросам 
науки, искусства, спорта, дискус
сии на волнующие молодежь те
мы, выступления молодых акте
ров, писателей, ученых я т. д. 

Журнал «Экокомина и органи
зация промышленного производ

ства». Основные направления пу
бликаций в журнале: ход эконо
мической реформы, пропаганда 
новых методов управления, об
суждение экономических проблем 
научно-технического прогресса, 
обобщение и организация произ
водства. Кроме того, на страни
цах журнала будет проводиться 
«практикум передового хозяйст
венника» и т. д. 

Вниманию читателей предла
гается большой перечень газет: 
«Правда», «Известия», «Ленин
градская правда», «Труд», «Со
ветская Россия», «Литературная 
га.зета», «Экономическая газета», 
«Сопиалигтйческая индустрия», 
«Советский патриот» и другие. 

Хорошим ваставвиком юношей 

Более 30 лет я проживаю 
на территории • института» 
работаю в нем много лет. 
Люблю свой парк — этот 
маленький зелёный уголок^ 
Приятно пройтись по тени
стым, аллеям, посидеть на 
скамейке, послушать пение 
птиц. Наш парк пережил 
блокаду, был изрыт тран
шеями. Много сосен погиб
ло. Но прошли годы, зале
чены раны. Ежегодно про
изводится посадка деревьев, 
кустарников. Проводилась 
она и в этом году в -марте. 

Еще лежал глубокий снег, 
когда пришли бульдозеры, 
содрали снег, а вместе с 
ним и молодые деревца-со
сенки, посаженные в про-
Ш.ЮМ году. Получилось так: 
одно дерево посадили, ане^ 
сколько погубили. ВерояТ' 
но, те, кто проводил такое 
с позволения сказать, «озе
ленение», не проверили ре
зультатов работы. Дело сде
лано, но как? Кто ответит 
за такую бесхозяйствен
ность? 

Я . ОЛЕИНИК, 
сотрудница кафедры 

физвоспитания 

По с л е д а м 

неопубликованного 

п и с ь м а 
в редакцию поступило 

письмо профессора В. П. 
Демянцевича {ФМ'етФ), в 
котором указывалось на не
достатки в помещении сто
ловой Л*» 8 (поломаны вход
ные двери, разбиты стекла 
на этажах лестничной 
клетки). 

Письмо было направлено 
редакцией в инспекторскую 
группу контроля при ректо
ре. В ответ на критику на
чальник АХО института 
Н. Г. Скарга сообщил ре
дакции: «В корпусе, где 
расположена столовая № 8, 
входные двери отремонти
рованы и навешены вновь, 
а также вставлены стекла 
на лестничной клетке 2-го и 
3-го этажей». 

и девушек является «Комсомоль
ская правда». 

Не забудьте маленьких чита
телей. Для школьников необходи
мо выписать «Пионерскую прав
ду» и «Ленинские искры». Инте
ресными и необходимыми журна
лами для детей являются «Юный 
техник», «Юный натуралист», 
«Искорка». В этих газетах и 
журналах разнообразный и инте
ресный материал найдут и юные 
натуралисты, и туристы, и 
спортсмены, и рыболовы. 

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ! 
Своевременно оформляйте под

писку на второе полугодие. Сроки 
сдачи подписки: 

на газеты социалистических 
стран до 20 мая 

на центральные газеты до 15 
июня 

на ленинградские газеты.до 1Э 
июня 

на журналы до 1 июня. 
СОЮЗПЕЧАТЬ 



ПОЛИТЕХНИК 

) Ц 'ШЧ№ м;яв <я*и1 »>л 

Овладевать военно-прикладными видами спорта — долг каждого юноши и девушки. На 
снимкег студент 1912 группы заочного фанультета Сергей Мелехнн, имеющий первый разряд 
по стрельбе, ка тренировке. Фото нашего корреспондента Ю. Рысакова 

ноли/пехникоб 

П Р О Б Л Е М А «ЛЕД» 
Обледенение малых судов приводит к потерям 

мощности двигателей, затр|удняет управление, а 
иногда является и причиной аварий. На кафедре 
«Физика изотопов» физико-механического фа
культета группой сотрудников, занимавшихся 
вопросами адгезии, бьи создан новый, совер
шенный и простой прибор для измерения адге
зии (прилипания) льда к раз,1тчным поверхно
стям. Прибор, демонстрировавшийся на ВДНХ в 
1969—-1970 гг., получил там бронзовую медаль. 
Методика измерения адгезии льда, разработанная 
на кафедре «Физика изотопов» утверждена стан
дартной но Союзу для проблемы «лед». 

После испытания различных покрытий ока
залось, что к апоксидным фторированным по
крытием лед прилипает значительно слабее, чем 

к чистой металлической поверхности. Уже про
ведены напурные испытания на рыболовных 
судах в .Мурманске и Таллине. Работа выполня
лась совместно с Ленинградским арктическим и 
-антарктическим институтом. 

Сейчас можно с уверенностью сказать, что 
разработанные покрытия мог^т полностью устра
нить обледенение отдельных частей оудна. Ре
шение задачи борьбы с обледенением может 
быть только комплексным и требует точных 
знаний физико-химической природы взаимодейст
вия воды в твердой и жидкой Фазе с раз.тичны-
ми конструкционными материалами. 

Ю. СИНОЧКИН, 
доцент кафедры «Физика изотопов» 

ЕЖЕГОДНО большое число 
студентов, . преподавателей, 

-рабочих II "служащих нашего ин
ститута получает возмож!1ость ин
тересно и с пользой для здоровья 
отдо.хнуть летом. В порядке це-н-
тралнзованного распределения не 
менее 600 путевок в дома отдыха 
н около 250 путевок в санатории 
получают учащиеся н работаю
щие в институте каждый год. Но 
это количество не может пол
ностью удовлетворить потребно
сти многотысячного коллектива. 
Поэтому руководство, партийные 
и общественные организации ин
ститута особенно большое внима
ние уделяют спортивно-оздорови
тельным лагерям. 

Средства, отводящиеся на про
ведение оздоровительной кампа-
ннн, занимают в общей смете 
местного комитета около 20 про
центов, что составляет в 1970 
году около 19000 руб. •15 000 руб. 
отводит для отдыха студентов об-' 
ком союза. Кроме этих средств 
большую помощь в руководстве 
и материальном обеспечении ла
герей оказывает администрация 
•института. 

В конце марта на расширенном 
заседании месткома совместно со 
студенческим профкомом рассма-

1-1АШ корреспондент Б. В. 
Мчедлишвили обратился к 

Н. И. Павлову, доценту кафедры 
лластичесвой обработки металлов, 
с просьбой рассказать, каж про
ходит курсовое проектирование. 

Вопрос. Николай Никандрович, 
какова степень подготовки сту-
де1гтов, приступающих к выпол
нению проекта? 

Ответ. Наши студенты присту
пают к выполпешш курсового 
проекта по курсу «Технология 
обработки иатсриа.тов давлением» 
•во II семестре, улсе имея опыт 
курсовых проектов по деталям 
мангин. электроприводу, механи
ческому оборудованию, экономи
ке. На1фа1Вленность этих проек
тов довольно узкая и ограничен
ная, к тому же тип подобных 
лроектчзв вырабатывался в тече
ние многих лет. То есть студенты 
приходят к Бьгао.таенщо'Курсово
го проекта на V курсе с хорошей 
подготовкой. 

Вопрос. Каковы же основные 
этплы выполнення этого проек
та? 

Ответ. Во-первых, студент, 
выбрав инт&ресующую его тему. 
должен обязательно составить по 

ней обзор литературы. Это вклю- чества. 
чает в себя ра-боту с библиогра-- Вопрос. Николай Никандрович. 
.фисй, реферативными журналами, что отличает курсовое поректиро-
экспресс-ицДюрмацией. Причем вание этого года от подобных 
студент обязан следить за повей- проектов прошлых лет? 
шеи литературой по своему во- Ответ. В этом году мы впер-

КУРСОВОЕ ПРОЕКТИРОВАНИЕ. 
КАК ОНО П Р О Х О Д И Т ? 

просу вплоть до -окончания про
екта. Получив таким образом ори
ентацию в каком-то узком вопро
се, студент выбирает интересую
щий его технический процесс. 
Затем, используя опыт курсовых 
проектов по механической обра
ботке, элсктропри1воду и следуя 
выбранной технологической схе
ме, выбирает нужные параметры 
процэсса. Далее идет провероч
ный расчет, например, расчет 
энсргоеиловых параметров. При
чем, расчет этот ведется несколь
кими методами, из которых выби
рается лучший. Это к тому же 
вносит некоторый элемент твор-

вые проводим такой опыт: сту
денты по своему курсовому про
екту получали еще и зада1ше по 
экономическим расчетам. 

Вопрос. Каким образом ведется-
контроль за работой спудента? 

Ответ. Весь процесс работы 
над проектом идет род наблюде
нием и непрерывным контролем 
преподавателей. Этому способст
вуют специально отведенные ча
сы и лекции по теме курсового 
проектирования. 

Принимает прое^сты специаль
ная комиссия, которая по окоп-
ча1гии защиты оцешиает курсо
вой проект по пятибалльной си

стеме. Вообще процесс защиты 
дипломного проекта яв.1яется 
своеобразной репетицией защиты 
дипломного проекта: студент 
учится четко излагать свои мыс
ли, 1УМ0Л0 использовать чертежи, 
разумно расходовать отведенное 
для защиты врр'Мя и т. д. 

Вопрос. Скажите несколько 
слов о трудностях, которые 
шстречаст студент в процессе ра
боты !!ад проектом. 

Ответ. Как уже было сказано. 
к курсовому проектированию на 
V курсе студенты нр^иходят уже 
1ачея богатый опыт в курсовом 
проектировании по другим спе
циальностям. 'Этого опыта, а так
же знани!! по фнзаке, механике 
и математике, получешых иа 
младших курсах, нм вполне хват-
тает. Трудность в др1угои — в 
умении правильно тзаботать с ли
тературой, особенно справочной. 
Естественно, что эти трудности в 
ходе курсового проект1ирования 
преодолеваются, потому что, как 
уже было сказано, литературный 
обзор является обязательным, а 
просмотр новейшей литературы 
по теме проекта идет вплоть до 
его защиты. 

трнвался вопрос о летней оздоро
вительной кампании. Докладчик 
председатель лагерной комисс№и 
проректор Н. П. Прудников озна
комил собравшихся с ходом под
готовок к летнему сезону. 

В 1970 году намечено открыть 
следующие лагеря: . 

1) южный лагерь в пос. Ново* 
мнхайловка, 

2) северный лагерь в пос. Горы, 
Для детей открывается пионер-

скин лагерь «Алые паруса» в пос,. 
Ушково. Пока отсут-ствует Закар
патский лагерь в пос. Берегово, 
что объясняется повышенными 
требованиями Береговского рай
исполкома к организации лагеря, 
которые в этом году инст)1туту не 
удалось удовлетворить. 

В Южном лагере впервые в 
этом году намечено провести пять 
смен по 22 дня. Жаждая смена 
охватит 300•человек, причем 1-я 
н 2-я будут отведены в основном 
для рабочих и служащих, 3-я — 
для отдыха преподавателей, а 4-я 
и 5-я .смены отдаются студентам, 
Лагерь открывает-ся 1 июня н за
кончит работу 26 сентября. При
казом ректора начальником лаге
ря утвержден тов. Г. Г. Алиев, 

Северный лагерь начнет функ
ционировать с 6 июля. За две 
смены в нем смогут отдохнуть 
400 человек, в нх числе 100 сту
дентов и 100 подростков. На̂ * 
чальником лагеря назначен В.-Н, 
Гладченко. 

В пионерском"" лагере за три 
смены отдохнет 660 детей. Откры
тие его намечено иа 4 июня. На
чальником утвержден А. П. Хар
ченко. 

В ходе обсужде}гая вопроса на, 
заседании месткома были вскры
ты многие недостатки в подго
товке к оздоровительному сезону 
и принято решение, направленное 
иа развитие лагерей. 

За период, прошедший после 
принятия этого решения, уже про
веден ряд необходимых меро
приятий. Окончательно решен во
прос о капитальном строитель
стве Южного лагеря в пос. Лер-
моитово, подыскивается новая 
территория для Северного лагеря, 
с тем чтобы она могла быть ис
пользована и для зимнего отдыха 
(от территории в пос. Горы ин
ститут вынужден отказаться, так 
как в зимнее время с лагерегл от
сутствует транспартное сообще
ние) . 

Ве-дутся переговоры относи
тельно возобновления Закарпат
ского лагеря. Заканчивается п-ро-
ектно-сметная документация на 
расширение пионерского лагеря* 

Г. САРЫЧЕВ, 
зам. председателя месткома. 

Т. АЛЕКСАНДРОВА, 
член редколлегии 

К А М Е Н С К О Г О 
18 апреля 1970 года в возрасте 

85 лет скончался старейший про
фессор института, заслуженный 
деятель науки и техники РСФСР, 
доктор технических наук Михаил 
Давидович Каменскпй. 

М. Д. Каменский родился 19 
апреля 1385 года в семье врача. 
Он являлся воспитаН1ГИК0М элек
тромеханического отделения на
шего института, который окончил 
в 1909 году, и с тех пор вся его 
жизнь была связана с институ
том. Уже в студенческие годы 
проявились его прогрессивные 
взгляды: он участвовал в рево
люционных событиях 1905—1907 
годов, был членом совета старост 
Политехнического института, де-
Л'утатом Совета безработных. 

С 1909 по 1912 год М. Д. Ка
менский, оставленный в институ
те для усовершенствования, вел 
занятия в лаборатории перемен
ных токов и принимал участие в 
создании первой в России высоко
вольтной лаборатории п опытной 
линии электропередач. 

В дальнейшем он работал стар
шим инженером в обществах 
«Всеобщая компания электриче
ства», «Динамо» и участвовал в 
проектировании и постройке элек
трических станций и сетей ряда 
городов России. 

сразу поело Октябрьской рево
люции М. Д. Каменский включа
ется ц работу по практическому 
проведению национализации элек
тропромышленности и реорганиза-

1Ит управления ею на новых на
чалах, работая в 1919 году заме-
чггителем заведующего отделом 
электротехнической промышленно-
сш БСНХ, в 1919 году — чле

ном правления вновь образованно
го Электротрсста. 

В 1920 году Д1 Д. Каменский 
был включен в состав Петроград
ской группы комиссии ГОЭЛРО, 
где разрабатывал вопросы, свя

занные с постройкой Волховской 
и Свирской П1дроэлектроста!1ннй. 

В дальнейшем трудился с 1922 
года в Ленэнерго, а затем, с 1932 
по 1938 год, — в Гкдроэнергопро-
екте. Л1. Д. Каменский участво
вал в восстановлении и рекон
струкции 3-й и 2-й Ленинградских 
ГРЭС, в проектировании Дубров
ской ГРЭС и гидроэлектрических 
станций на реках Неве, Туломе, 
Баксане, Ульбе, Каме и ряде дру
гих, а также связанных с ними 
линий передачи и сетей. 

В годы Великой Отечественной 
войны М. Д. Каменский все вре
мя находился в Лопшграде и 
принимал участие в оборонных 
мероприятиях города. 

В 1918 году М- Д. Каменский 
начал читать в ЛПИ курс лекций 
по электроснабжению городов и 
районов, в 1924 году был утвер
жден в должности доцента, а с 
1932 года получил звание профес
сора и возглавил вновь организо
ванную кафедру электрических 
сетей. С тех пор он руководил 
этой кафедрой свыше 30 лет, ра

ботал на ней профессором-кон
сультантом до последнего дня 
своей жизни. 

Длительная педагогическая и 
научная деятельность профессора 
М. Д. Каменского привела к со
зданию нм трех книг и около 90 
статей по вопросам электриче
ских систем и сетей, а также к 
созданию в ЛПИ большой шко
лы инженеров-сетевнхов. 

Заслуги Л'\. Д. Каменского бы
ли высоко оценены правитель
ством. Он награжден орденами 
Ленина и «Знак Почета», а так
же пятью медалями, в том числе 
юбилейной Ленинской медалью. 

Многие фаботинки Леиннград-
ского политехнического институ
та, и в особенности электромеха
нического факультета и кафедры 
электрических систем и сетей, а 
также многочисленные ученики 
сохранят в своих сердцах свет
лую память о Михаиле Давидови
че Каменском, крупном специали
сте, прекрасном, добром и отзыв
чивом человеке. 

Группа товарищей 



ПОЛИТЕХНИК 

РЕЙД 

ОТНИИ ВЕЧЕР 
«Здравствуйте! Мы из моло

дежной редакции газеты «Поли
техник». Нам хотелось бы посмот
реть, как живут, отдыхают п 
учатся студенты нашего инсти
тута» — такими словами в один 
из субботних вечеров начался 
рейд по корпусам студгородка. 

Нас интересовало все: каково 
санитарное состояние корпусов л 
комнат, хватает лн мебели, как 

студсовет заботится об организа
ции отдыха ребят, как они сами 
об этом заботятся. 

Прежде всего нужно сказать, 
что общежития были выбраны 
произвольно. Решено было прой
ти по корпусам Л? 3, 5-а, 0. 
В комнаты к ребятам также захо
дили по своему выбору. 

Рейд начался с 3-го корпуса. 
Здесь пас сопровождал зам. пред-

Снимок № 2. 

ольный сезон 

от к р ыт 

седателя студсовета Саша Колом-
нин. Он сразу оговорился, что в 
корпусе «великое переселение» 
после отъезда дипломантов. Но 
санитарное состояние комнат как 
«переселенцев», так и «старожи
лов» было хорошим. Интересно, 
что ни в одной комнате, где мы 
побывали, никто не сидел без 
дела. 

Мы застали Нину Корбут за 
чертеясной доской. Она рассказа-
зала нам, что недавно девушки из 
ее комнаты ездили за город. До-
М01Ё вернулись вымокшие, но с 
хорошим настроением. -

Б комнате Х: 202 живет Ба-
сима Мкандей (см. снимок 3). Он 
учится только на втором курсе, 
но ему нравится в институте и в 
корпусе, где он живет, «Здесь 
очень хорошие ребята», — сказал 
он нам с улыбкой, когда мы 
прощались. 

Студентов комнаты Хг 243 мы 
увидели за большим ластом ват
мана, на котором они писали объ
явление о комплектовании строи
тельного отряда, едущего в Гурь
евскую область. И совсем неожи
данно попадаем на шахматный 
турнир венгерских студентов. Хо
зяева 323-й комнаты — Фехар 
Ласло и Кечиор Акош. За не
сколькими досками, склонив голо
вы, пе обращая ни на что виима-

Снимок № 1. 

ния, сидели претенденты на пер
вое место. Даже свет вспышки 
фотоаппарата пе смог оторвать 
взгляда игроков от фигур. 

Побывав в нескольких комна
тах, Саша поведал нам о радо
стях и недостатках в корпусе. В 
корпусе появился цветной телеви
зор, регулярно проводятся лекции 
о международном положении, му
зыкальные вечера, в организации 
которых активное участие при
нимают студенты IV курса Таня 
Павлова и Яша Рабинович. Нала
живается бвязь с комсомольской 
организацией факультета. В кор
пусе достаточно стульев, чем мо
жет похвалиться не всякий пред
седатель студсовета. Но вот беда: 
ие хватает шкафов. 

Следующий корпус — М 5-а. 
Здесь очень чисто: дом только 
что отремонтирован. Председатель 
студсовета Владимир Павлюк 
рассказал нам, что все ребята 
очень довольны, что ягивут в хо
рошо отремонтированных комна
тах. Вид коридоров и комнат 
очень приятный. Везде полная 
чистота, пи одной урны, перепол-
пеиной мусором. 

Все здесь, казалось бы, хоро-
рошо, но Володя говорит, что не 
хватает мест в общежитии, недо
статочное колююство тумбочек, 
шкафов, столов, зеркал. Без по-

Закончилось первенство инсти
тута среди студентов. Победив в 
решающей игре команду ФМетФ 
(4 :0) , электрики заняли первое 
место. На втором — металлурги, 
на третьем — экономисты. 

Начались игры первенства ин
ститута среди сотрудников. В со
ревнованиях, проводящихся по 
круговой системе, участвуют сбор
ные команды факу.тьтетов. Лиди
руют электрики, победившие фи
зиков (6 : 0) и сыгравшие вничью 
с «Импульсом» (1 :1) и экономи
стами (1 :1) . Игры продлятся до 
середины июня. 

Команда «Политехник» примет 
участие в городских соревпованп-
ях на приз Ленгориснолкома. Ко
стяк команды составят рабочие и 
служащие института, и лншь не
значительно она будет усилена 
студентами, остающимися на лет-

нпй период в Яепинграде. Кроме 
политехников в нашу группу вхо
дят еще 11 команд. Первые игры 
нашей команды намечены на 23 
мая с «Динамо» (стадион «Дина
мо») и 27 мая с «Красным тре
угольником» (стадион ЛПИ). 

Еще одна команда рабочих и 
служащих института выступит в 
первенстве Выборгского района. 

9 мая на стадионе «Спартак» 
состоялся праздник открытия фут
больного сезона Выборгского райо
на. Участие приняли две коман
ды рабочих и служащих нашего 
института (всего участвовало 14 
команд). Первая команда заняла 
первое место в .чстафетпом беге 
11X100 м, а вторая в эстафете 
заняла 8-е место. 

Но в первых же футбольных 
поединках наши команды высту- ^.^ ™„„„„„„ „^ ц „„«„лт,,™ 
пили неудачно. Первая команда ?е проиграла по 11-метровым 

после ничейного результата с («««^«^^ «̂ Л̂̂ ^̂ " " ^ Т ^ ^ ^ Г 
командой «Звезда» (1 :1) слабее ность каждой игры в соревнова-

противннков пробила 11-метро- =иях была 2 т^^"^"» ^^ мш1ут. 

вые удары. Вторая команда так- *" „14ёнер 
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следних особенно страдают девуш
ки. Вместе с Владимиром мы про
ходим по комнатам. Вот группа 
девушек играет на гитаре и пойт 
(снимок 1). 

Проходя по коридору, мы ре
шили заглянуть в 210-ю комна
ту, но хозяева сами вышли нам 
навстречу. Это первокурС1П1ЦЫ 
Таня Никулич, Зина Воробьева, 
Люда Долматова, Пина Питерце-
ва. Они собрались все вместе схо
дить в кино. По нашей просьбе 
девушки задержались на несколь
ко минут и рассказали, что пер
вый год самостоятельной жизни 
проходит, у них хорошо. Они ус
пели побывать на тематических 
вечерах, которые проводятся в 
общежитии, живут дружно. Отды
хают чаще все вместе. 

Володя рассказал нам, что 
большое внимание студсовет уде
ляет спорту. Проводилось первен
ство среди комнат по футболу, со
стоялись турниры по шашкам, 
шахматам. Победители награжда
лись призами и грамотами. Кро
ме, того, в корпусе проводится 
ежегодный хоккейный турнир, где 
переходящим призом является 
ваза. 

В 6-м корпусе мы получили 
довольно содержательную инфор
мацию о массовой работе, среда 
студентов. Была организована 
встреча с ленинградскими поэта
ми (как раз в день рейда). В го
сти к студентам приезжали ар
тисты, проводились лекции о 
международном положении. Много 
вечеров было отведено Ленинский 
чтениям. Выступала с лекциями 
группа студентов из пединститута 
им. Герцена. Совсем недавно в 
соревнованиях по футболу на 
первенство студгородка команда 
6-го корпуса заняла 1-е место 
по студгородку. 

Был поздний вечер, когда с от
снятыми пленками и хорошими 
впечатлениями мы закончили наш 
рейд. 

В. МЯГКОГОЛОВЫЙ, М. ПАК. 
т. ВЕНЦЕНОСЦЕВА. студенты 
члены молодежной редколле
гии 

Фото М. Пака 

ВЫСТУПИЛИ отлично 

л. 

Подъем флага. 
Один из моментов игры в футбол. 

Фото Михаила Пака, нашего корр. 

Водный слалом иа байдарках и 
каноэ включен в программу Олим
пийских игр. Этот современный, 
азартный и зрелищный вид"спор
та, требующий высокого мастер
ства II мужества, уже давно куль
тивируется во многих европей
ских странах. На общественных 
началах секция водного слалома 
создана в ЛПИ. И вот первый 
успех! 

9 и 10 мая нар. Рощинке, под 
Ленинградом, политехники высту
пили отлично, несмотря на вы
ступления сильных конкурентов, 
признанных мастеров нз Латвии, 
Эстония, с Украины и из Мо
сквы. 

В мужском первом зачете побе
дили выпускники ЛПИ Бороздин 
н Яиенко. Студенты ГТФ Е. Фиш-
ман и В. Кириченко стали сереб
ряными призерами в смешанном 
зачете. 

В командном зачете команда 
ЛПИ заняла 2-е место, пропустнв 
вперед лишь сильную команду 
Латвии. В борьбе за звание абсо
лютных чемпионов Ленинграла 
наши пары лидируют. 

Но впереди — сложные старты 
на Лосевском пор(Эге в нюне, II 
и П1 этапы — отборы в сборную. 

Мы очень надеемся на помошь 
спортивной организации ЛПИ. 
Ведь буквально все, вплоть до 
своих лодок, делаем сами. Высту
пать приходится по очереди на 
старых самодельных лодках; 
очень трудно их доставлять к ме
сту соревнований. А ведь пе,1-
спективы у секции большие: сбор
ная СССР будет комплектоваться 
лишь в следующем году. 

В. КИРИЧЕНКО, 
студент гр. 311/1 

Редактор И. А. ЛЕБЕДЕВ 

Наш аорпс. Ленингоад ^ ̂ ^'^* 
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